le deuxième approche est son caractère d'interdépendrnce avec la paix, l'harmonie de la création le liberté comme statut fondamental de 1th. (liberté et condition de la liberté)

- 1. Et pourtant la pratique est bien loin de ce cadre! Comment se fait-il que les droits suscitant la satisfaction des besoins essentiels des individus ne soient pas respectes dans la pratique?
- 2. Les aspirations devancent la realisation sociale et historique. Les droits semblent nets car leur formulation nait d'une reflexion culturelle globalisante. Cependant, ils doivent etre traduits dans les institutions. Et la se trouve leur pierre d'achoppement. Car les institutions se meuvent lentement: elles secretent sans cesse la contre-institution qui les empeche de repondre avec flexibilite aux mutations continuelles de l'epoque ou nous vivons.
- J. En allant unpeu plus loin on peut dire que la societe bloquee est une experience generalisee. Tout semble clair dans les paroles des gens, voire des hommes politiques, et pourtant il y a comme une sclerose generalisee qui empeche le changement, la rapidite des reponses a des situations et exigences nouvelles.

  (Crozier) Fundação Cuidar o Futuro
- 4. Les systemes sociaux apparaissent comme generateurs de leurs propres perversions. Le systeme lui-meme cree l'absurde. C'est sans doute l'experience que nous avons dans notre continent.
- 6. La logique de l'evolution technologique, laissee a elle-meme, sans systeme regulateur, a conduit a une situation d'implosion ou les droits individuels sont menaces et ou de nouvelles menaces font appel a de nouveaux droits.
- 6. Le mythe de la croissance economique continu (qui a nourri la mythologie des annees de l'apres-guerre jusqu'au premier choc petrolier et qui nourrit aujourd'hui subtilement le Marche Interieur des 12) ce mythe-la continue d'etre soutenu par le sentiment que le reste du monde n'existe que comme fournisseur ou acheteur potentiel. Je tiens comme evident le fait que beaucoup de l'engoument de l'Europe Occidentale pour Gorbachev vient moins de la transformation d'un systeme isole que de l'ouverture potentiel d'un immense marche. Pareillement s'il patricipale dans les institutions europeennes des personnes qui se preoccupient.

CUIDAR O FUTURO

## 1. LA JUSTICE, MAITRE-MOT DE L'HUMANITE

- 1. L'appel et la reference a la justice traversent l'histoire de l'humanite. Les grandes celebrations de la Revolution française sont la pour nous rappeler que des jalons marquent ce cheminement. Des paliers decisifs sont atteints a des periodes de l'histoire ou des differents facteurs convergent pour faire en sorte qu'une conscience nouvelle voit le jour.
- 2 Et pourtant que de laisses-pour-compte dans ce cheminement!
  - ? Deux exemples de notre continent.
- 4 L'un se refere au fait que tout le discours et meme les luttes pour la justice ont jusqu'au debut dusiecle laisse de cote la moitie de la population! "les naissent et demeurent egaux en droits..." est-ce vrai? je ne vais pas parler de la lent eevolution des droits des femmes, mises entre parentheses quand on parlait de la justice. Meme aujourd'hui nous ne pouvons parler de justice ou que ce soit quand les femmes sont encore traitees comme valant 2/3 de ce que valent les hommes, car teele set la diffrence de salair e entre les uns et les autres dans ce continent! La Convention sur l'elimination de la discrimination contre les femmes a a peine 20 ans!
- Fundação Cuidar o Futuro

  5 L'autre concerne les fondemnts memes de nos democraties.

  Depuis la Declaration Universelle des Droits de l'Homme la communaute internationale a voulu etablir un texte normatif qui serait signe par tous les Etats-membres de l'ONU. Pendant des annees s'est poursuivi un long debat qui s'est termine en1966 avec l'approbation de deux Pactes distinsts: l'un qui consacre les droits civiques et politiques et l'autre qui consacre les droits sociaux, economiques et culturels. D'un cote, il y vait les pays de l'Europe de Leste et de l'autre le spays de l'Europe Occidentale. Seul le Preambule est commun et dit que les deux types de droits sont interdependants.
- Aujourd'hui l'histoire des pays ou les democraties ont ete restaurees mais qui se trouvent fortement endettes est la pour nous dire que les droits civiques et politiques sont en danger chaque fois que les droits sociaux, economiques et culture l'angle e sont pas respectes.

7. La justice - l'expression sociale et politique de la destinee universelle des biens - n'a son expression internationale adequate que dans un passe tres recent. Rares sonnt encore les constitutions qui rendent une egale dignite juridique aux deux types de droits. C'est unpoint de reference fondamental dans chaque societe. Qu'en pensent les chretiens? Que font-ils pour que la justice ne vienne pas traverser la vie sociale de leur pays deguise en dame charitable? Il reste surement a eclaircir la question de spays de Leste ou les Constitutions consacrent la parite des deux types de droits.

## 2. LE NOUVEAU CONTEXTE

 La justice, ous ces formes-la , est loin d'etre realizee et deja emerge un nouveau contexte avec de nouvelles exigences. Ce que nous pouvons dire c'est que ce siecle est le temps par excellence de la justice de telle maniere viennent a la surface dans un temps tres court des exigences toujours nouvelles.

1 L'encadrement donne a la justice dans ce rassemblement dit sans ambiguite que la declaration universelle des droits de l'homme n'est plus suffisante.

individus sont premier abord, parce que de nouveaux droits des

Le droit a un environnement sans perturbation se fait jour a un moment de l'histoire de l'humanite ou la sante de l'homme et sa survie dependent des systemes de vie qui sont le support de la vie humaine sur la planete. Chaque fois qu'un groupe de citoyens s'oppose a l'implantation d'une usine polluante pour les animaux, les plantes et eux-memes, c'est la defense d'undroit fondamental mais encore non codifie qui est en jeu. Ainsi commencent a le comprendre les pouvoirs publiques qui en font un point decisif de leur politique. La recente crise aux Pays-Bas en est un exemple frappant.

/Z Le droit a un cadre de vie ou chaque individu puisse exister en maintenant la vie comme valeur supreme de son existence. Ceci est particulierement important en ce qui concerne la vie dans la ville. L'amenagement de l'espace urbain, la ratinalisation des transports et des horaires de travail, la reduction des bruits jusqu'aux decibels humainement supportables, la multiplication des lieux de beaute ou l'esprit puisse se recreer et l'identite collective s'affermir - tout cela est un ensemble dont on commence apeine a prendre conscience mais qui est indispenable si l'on prend en ligne de compte les grandes agglomerations de l';emisphere 'Sud ou ser concentre dans le siecle prochain la plupart de la population mondiale.

/3 Un troisieme ensemble de droits decoule de l'informatique. L'etablissement des banques de donnees, la possibilite d'avoir toutes les informations concernant les individus stockes et a la disposition de services qui ne pobreont pas etre etanches 1000 Cas gabe la la Mes Oir Ides 1100 formations d'un systeme a l'autre (Là piraterie informatique) - autant de situations qui reclament un nouveau groupe de droits, lies sans doute au droit deja existant a une vie prive autonome mais dont les nouvelles conditions doivent etre analisees

IAC points

## 4. DEFI POUR LES CHRETIENS

Les chretiens se ssont tournes vers l'injustice au long de l'histoire de l'Eglise de quatres manieres:
- en essayant d'avoir une action personnelle conduisant elle-meme

a la justice; c'est pour beaucoup de chretiens engages dans la politique leur motivation premiere, ce qui les distingue de facon tres nette de ceux qui voient l'interet de leur formation politique comme le premier but a atteindre;

 en batissant des structures et des institutions tendant soit a reparer les injustices soit a creer des le depart des conditions pour que l'injustice soit de plus en plus ecartee;

- en accomplissant des actes individuels inter-personnels comme correctifs de l'HINGAGEACOMINHICAT O FULUTO

- en se posant dans la societe comme des signes contraires a tout ce qui fait grmer l'injustice.

Z. A travers les siecles les chretiens ont eu reponses aux problemes de l'injustice.

STILLS O FUTURO CO

des consequences du marche Interieur europeen l'ensemble de l'operation semble etre le resultat d'un grand elan venant de la conviction qu'ensemble les 12 pays de la CEE croitront plus vite.

Pourquoi cet absurde a l'interieur meme de ce qui etait cense devenir plus rationnel et plus efficace? Une caracteristique decisive entre ici en jeu. Le sproblemes des societes ne peuvent plus etre envisages dans le schema dychotomique traditionnel qui separait les differentes parties pour les analyses, qui distinguait parametres de variables, qui mettait d'un cote le sujet et de l'autre l'object.

Nous vivons dans une realite systemique ou chaque chose a a voir les autres, en est dependante, en est en mem temos cause et effet Fun dançarai le producta caraque protique des temps post-modernes.

9. Je sais qu'il y a des personnes qui me repondront que l'on ne peut pas gerer la reponse a la pauvrete ou a la faim dans le monde avec la theorie de la complexite. Mais je me dois de leur dire qu'il n'y a pas de solutions pour l'immense injustice dans le monde sans reconnaitre cette complexite et sans faire appel aux perspectives et outils scientifiques qui aident a lui faire face.

/o. Au-dela de la responsabilite indiduelle et collective, l'injustice apparait comme un epiphenomene de l'evolution humaine de cette fin de siecle.

faire face a l'injustice c'est au tout premier abord se saisir de la complexite, laisser de cote l'univers newtonien et cartesien ou la pensee et l'action ont maintes fois ete prisonieres, se preparer a travailler avec des outils nouveaux. 3. Ces dernieres decennies, les chretiens, dvenus de plus enplus conscients de l'autonomie des realites terrestre, ont compris que les structures existantes dans une societe sont en grande partie responsables pour les nombreuses injustices qu'ils rencontrent et auxquels ils essayent de repondre. D'ou leur engagement dans des actions sociales au niveau des structures; d'ou aussi leur interet pour la cause politique.

Deux remarques a cet egard.

- 4. Les actions sociales au niveau des structures semblent souvent en retard d'une revolution; les chretiens prennent souvent le train en marche. Leur contribution a la modification des structures n'a ete en fin de compte qu'une forme de nourrir les machines existantes. Et souvent des chretiens ont pense que la seule maniere serait alors de revenir a des structures dites 'chretiennes' dont souvent, comme c'est le cas dans mon pays pour la radio catholique, l'adjectif chretien ne peut s'appliquer qu'a une ou deux prieres...
- 5. En ce qui concerne la politique, il nous faut consttater qu'il y a peut-etre beaucoup plus de theologiens qui parlent de la theologie politique que de chretiens qui en vivent. Par ce biais les chretiens ont decouvert que toute theologie est contextuelle, qu'elle s'inscrive dans la situation concrete d'une societe et d'un temps donnes. (Por isto no principio???)

L'interet pour la theologie de liberation qui a vu le jour en Amerique 110 de Cedim 26 On Eligié 10 le travail de reflexion necessaire pour établir les reperes d'une théologie qui prenne en ligne de compte ce continent et le phenomene de l'industrialisation qui est nee en Europe.

C'est pourquoi il y a un decalage entre l'evolution du dvenir historique, tel qu'il resulte de l'evolution des institutions seculieres et les formes que prennent la pensee et l'action des chretiens.

Les chretiens n'ontt pas encore pris acte de la croissantte complexite du monde. Je crois qu'elle leur fait peur. Car, dans un contexte de complexite, on parle d'incoherence, de turbulence des phenomenes sociaux, d'imprevisibilite, d'incertitude. Tout se joue dans un monde a des donnees de plus en plus precises mais faisant partie de scenarios de moins en moins assures. Chaque scenario est probable, meme quand il est defini jusqu'au moindre detail.

Une consequence tres importante de cette complexite c'est que nous ne pouvons pas pretendre a un ordre mondial de justice achevee une fois pour toutes. Ce a quoi nous pouvons pretendre c'est a des seuils de gestion d'equilibres nouveaux de la justice. Un travail toujours a refaire. Et une humilite a redecouvrir.

## 5. NOUVELLES TACHES POUR LES CHRETIENS

Dans ce contexte de complexite, le chretien devient davantage co-responsable des injustices. Parce que citoyen, il a ete meme a son insu partie prenante des decisions qui touchent les hommes et les institutions. Il n'est pas seulement celui qui vient en quelque sorte reparer l'injustice; il est celui qui doit accepter sa part de responsabilite et en degager les consequences.

Ceci est particulierement vrai en ce qui concerne la dette des pays de l'hemisphere Sud. La dette s'est formee pendant les annees 70 sur la base de... (Brasil)

une deuxieme tache est la responsabilite de trouver des reponses adequates a une societe qui se produit differemment et dont les reperes ont change.

Les Eglises doivent devenir des cellules ou des hommes et des femmes sont encourages a vivre pleinement la complexite de notre temps et a puiser l'inspiration pour de nouvelles initiatives.

Les chretiens ont a plonger dans la crise structurelle actuelle en essayant de trouver de nouvelles reponses et une nouvelle respiration a la societe. Ils se sont pas une caste a part qui aurait als caste des caste de la contra contr

Face a l'injustice accrue il faut trouver des pistes d'attitudes humaine et spirituelle.

- se forger une conscience
- grandir dans la combativite
- decouvrir une autre competence
- se revetir de compassion.

